

## **17. Fragestunde der Stadtverordnetenversammlung am 02.02.2023**

### **Frage Nr.: 1353 Graue Wölfe**

Stadtv. Schäfer - CDU -

Stadträtin Rinn

Zuletzt gab es Zeitungsberichte über die angeblichen Verbindungen eines Mitglieds der Partei Bündnis 90/Die Grünen zu den rechtsextremistischen türkischen „Grauen Wölfen“. Die Ideologie der Grauen Wölfe, Ülkücü-Bewegung, fußt auf einer nationalistischen, antisemitischen und rassistischen Ideologie. Laut Angaben des Verfassungsschutzes leben in Deutschland rund 11.000 Anhänger, die in mehreren Dachverbänden und Hunderten Vereinen organisiert sind. Der Verfassungsschutz mahnt das „vorherrschende hohe Gewaltpotenzial“ der Szene an.

Vor diesem Hintergrund frage ich den Magistrat:

Welche den Grauen Wölfen nahestehenden Organisationen sind in Frankfurt aktiv, und wie viele Mitglieder beziehungsweise Anhänger hat die Bewegung in Frankfurt?

**Antwort:**

**Das Polizeipräsidium Frankfurt hat folgendermaßen Stellung genommen:**

*In Frankfurt am Main rechnen wir der „Föderation der Türkisch-Demokratischen Idealistenvereine in Deutschland“,*

*auch ADÜTDF genannt, die:*

*Europazentrale Avrupa Türk Federasyon  
Friesstraße 2  
60388 Frankfurt am Main*

*und den bekannten Ortsverein*

*Türkisches Kulturzentrum e.V  
In der Schildwacht 15  
65933 Frankfurt am Main*

*den umgangssprachlich genannten. „Grauen Wölfen“ oder „Bozkurt“ zu.*

*Weitere Vereine, die der „Türk Federasyon“ zugerechnet werden, gibt es in Rüsselsheim, Offenbach und Hanau.*

*Der Verein*

*Türkischer Kultur- und Bildungsverein e.V.  
Zuckschwertstraße 1a  
65929 Frankfurt am Main*

*wird der ATIB (Union der Türkisch-Islamischen Kulturvereine in Europa e. V) zugerechnet. Bei der ATIB handelt es sich um eine Abspaltung von der ADÜTDF.*

*ADÜTDF und ATIB werden gemeinsam mit der ANF (Föderation der Weltordnung in Europa) / ATB (Verband der türkischen Kulturvereine in Europa) als türkische rechtsextremistische Organisationen unter dem Begriff „ÜLKÜCÜ-Bewegung“ zusammengefasst.*

*Laut Verfassungsschutzbericht des Bundes aus dem Jahr 2021 werden der Ülkücü-Bewegung bundesweit ca. 11.000 Mitglieder zugerechnet.*

*Für den Bereich Frankfurt am Main können keine verlässlichen Angaben zu der Mitgliederzahl oder zum Mobilisierungspotenzial genannt werden, da die Vereine keinerlei Außenwirkungen generieren.*